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Пленарная дискуссия «Экономика:
новая реальность - новые подходы» 

2 апреля в Цифровом деловом
пространстве в столице открылся
Московский экономический фо-
рум (МЭФ). Мероприятие нача-
лось с пленарной дискуссии «Эко-
номика: новая реальность - новые
подходы».

Модератором выступил Конс-
тантин Бабкин, председатель Фо-
рума, совладелец завода Рост-
сельмаш.

Участие в дискуссии приняли:
Оксана Дмитриева, член Комите-
та Государственной Думы ФС
РФ по бюджету и налогам,
Александр Галушка, заместитель
Секретаря Общественной палаты
РФ, Евгений Савченко, член Ко-
митета Совета Федерации по
бюджету и финансовым рынкам,
Александр фон Бисмарк, немец-
кий предприниматель, общест-
венный деятель, основатель рос-
сийско-немецкого общественного
проекта «Бисмарк-диалог», Алек-
сандр Широв, директор Инсти-
тута народнохозяйственного про-
гнозирования РАН, член-коррес-
пондент РАН, профессор, Денис
Кривцов, генеральный директор
ООО «Машиностро-ительный за-
вод «Тонар», Роберт Нигмату-
лин, академик РАН, научный
руководитель Института океано-
логии им. П.П. Ширшова.

Участники обсудили сценарии
будущего экономического разви-
тия России, решение ключевых

проблем, препятствующих ему, а
также вопросы реиндустриализа-
ции и построения ясной социаль-
но-экономической политики. А
также о роли России в качестве
актора в формировании новой ре-
альности в мировых масштабах.

Константин Бабкин заявил,
что Московский экономический
форум - это важная площадка,
где обсуждаются концепции.
Мир постоянно меняется, должно
меняться и мышление, должны

меняться подходы, должна ме-
няться политика. И мы должны
выявлять проблемные места, в ко-
торых политика должна меняться.

Бабкин обозначил, что в бли-
жайшие два дня будет обсуждать-
ся множество вопросов, в том
числе и культура. Он обратил
внимание спикеров на тот непри-

глядный факт, что, зачастую,
цель некоторых творцов, в том
числе пользующихся государст-
венной поддержкой, может быть
связана с критикой или демора-
лизацией общества. Это требует
более тщатеьного анализа куль-
турной политики и роли искус-
ства в обществе. В культурной
среде отсутствует как позитив-
ный образ будущего, так и пози-
тивный образ прошлого.

Бабкин подчеркнул, что апо-
логеты глобализма, в чьих руках
находится международная повес-
тка, пытаются доминировать,
навязывать свое мнение и гово-
рить от лица всего человечества.
Это касается, прежде всего, поли-
тики. В качестве альтернативы
создаются такие объединения,
как ЕАЭС и БРИКС, но в реаль-
ности почти не видно реальных
мер интеграции. По словам Кон-
стантина Бабкина, сегодня все
хотели бы видеть более активную
международную политику Рос-
сии и взаимодействие между
странами. Кроме того, необходи-
мо также восстанавливать диалог
со странами Европы. Одной из
центральных тем всего форума
станет обсуждение парадоксов
экономической политики.
Вопросы налогообложения, бюд-
жета и развития станут ключевы-
ми в повестке дня. Участникам
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придется задуматься над тем,
почему бедные часто платят
больше, чем богатые, а сырьеви-
ки платят меньше налогов, чем
производители готовой продук-
ции. Политике Центробанка, ко-
торый видит единственной своей
целью борьбу с инфляцией, внеш-
ней торговой политике, которая
стимулирует вывоз сырья, также
будет уделено много внимания.

Депутат Госдумы, член Коми-
тета Государственной Думы ФС

РФ по бюджету и налогам Оксана
Дмитриева рассказала, как Фонд
национального благосостояния
тормозит экономический рост в
России. В своем выступлении она
проанализировала, как формиру-
ется Фонд национального благо-
состояния в стране и объяснила,
почему сохранение текущего
бюджетного правила является
стимулятором государственного
долга и тормозом экономическо-
го развития государства.

По ее мнению, продолжаю-
щееся формирование Фонда на-
ционального благосостояния –
один из парадоксов текущей эко-
номической политики страны.
Так, с 2000 года дефицит феде-
рального бюджета наблюдался
лишь в течение 7 лет, при этом
пополнение ФНБ происходило
даже в этот период. С 2001 по
2007 год и в 2015 год был профи-
цит бюджета и пополнялся ре-
зервный фонд. Однако в другие
годы либо наблюдался дефицит
бюджета и при этом пополнялся
ФНБ, либо был профицит бюд-
жета, но одновременно происхо-
дило осуществление займов на
рынке. Таким образом, заметен
огромный объем заимствований
и прирост долга, которые оказа-
лись ничем не обоснованы.
Эксперт подчеркнула, что за
2005-2023 гг. расходы на обслу-
живание долга составили более
10 трлн рублей, что оказалось в 5
раз выше доходов от размещения
средств в ФНБ. При этом, расхо-
ды на обслуживание долга за
последние 15 лет выросли более

чем в 2,5 раза и сегодня составля-
ют 5,3% Федерального бюджета.

Депутат Госдумы задалась
вопросом, кому может быть
выгодно текущее положение дел.
Если раньше таким выгодопо-
лучателем мог быть международ-
ный финансовый капитал, то в
условиях санкций этого не наб-
людается. Однако остается воз-
можность для перекачки бюджет-
ных средств в собственный фи-
нансовый сектор и банковскую си-
стему, а также бесконтрольное рас-
ходование бюджетных средств за
“балансом бюджета” в источни-
ках покрытия дефицита.

В заключение Оксана Дмит-
риевна предложила варианты
решения проблемы. По ее мне-
нию, необходимо отменить теку-
щее бюджетное правило, изме-
нить бюджетную классификацию
– все поступления показывать в
расходах, а также отказаться от
практики профицитных бюдже-
тов. “Тогда у нас экономический
рост будет не 3,5%, а 7-8% как в
Индии”, – заметила эксперт.

Заместитель Секретаря Об-
щественной палаты Российской
Федерации Александр Галушка,
автор экономического бестселле-
ра «Кристалл роста. К русскому
экономическому чуду», начал
свое выступление со слов выдаю-
щегося экономиста Джона
Кейнса: «Экономика - это не
мышление в категориях моделей,
а мастерство выбора адекватных
моделей».

По его мнению, нынешние
проблемы, с которыми сталкива-
ется наше государство, кроятся в
неадекватности экономической

политики и необходимости фор-
мулировать и применять адекват-
ные модели для глобальной
трансформации и построения
принципиально новой экономи-
ческой системы.

В подтверждение своих слов
спикер вспомнил прогнозы боль-
шого падения, которые давались

в 2022 году. Всемирный банк
тогда говорил о 11,2%, Минэко-
номики, Центробанк - около 8-
10%. По факту падение было 1,2%
вместо 11,2%. А, вопреки всем
прогнозам, экономика России в
условиях 16 тысяч санкций, эко-
номической войны, развязанной
Западом стала самой растущей
экономикой Европы.

Говоря о проблемах России,
он отметил невыполнение госу-
дарством своей организующей
роли в экономике. В подтвержде-
ние своих слов эксперт вспомнил
о неисполнении Указа Президен-
та 2016 года о стратегии научно-
технологического развития, ког-
да из плана развития России по
ключевым направлениям техно-
логического развития были при-
няты всего три проекта. 

Это подтверждает проблему
модели организационной работы
ведомств, которая не позволяет
экономике раскрывает свой
потенциал.

Спикер вновь обратил свое
внимание, что если мы хотим
говорить о значимом экономиче-
ском росте нашей суверенной
экономики, который трансфор-
мируется в социальное благопо-
лучие, и ощутим людьми, то
необходимо использовать другие
модели и другие методы практи-
ческой реализации экономиче-
ской политики. В нашей истории
так уже было и до войны, и после.

«Я очень надеюсь, что наш
сегодняшний разговор именно
такой дискурс задаст, а итогами
нашего форума станут доктри-
нальные предложения с адекват-
ными моделями целевого разви-
тия нашей экономики. Здесь
прежде всего решающее значение
имеет вопрос государственного
планирования и исполнения фе-
дерального закона о стратегиче-
ском планировании» – отметил
эксперт.

Член Комитета Совета
Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам Евгений Савченко
поделился мнением, как устра-
нить несправедливость в обще-
стве по ряду причин, в том числе
перераспределению ресурсов.
Эксперт в пример привёл собст-
венный афоризм: «По планете
бродит призрак. Это признак
солидаризма». Он означает, что
на  смену капитализма приходит
новая модель солидарного обще-
ства, основанная на справедли-
вом распределении вновь создан-
ных продуктов между тремя сто-
ронами – государство, собствен-

Оксана Дмитриева Фото Г.Савинич 
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ник и трудовой коллектив. «Это
новая архитектура власти и соци-
ального устройства общества,
развитие науки, духовноцентрич-
ного мировоззрения», – подчерк-
нул доктор экономических наук.

Наибольшее внимание Евге-
ний Савченко акцентировал на
построении экономической моде-
ли солидарного общества. Он
выделил источник бедности и
недовольства в обществе – это
несправедливость распределения
доходов в экономике. Так сейчас
на первом месте – прибыль собст-
венников, на втором – налоги и
только на третьем – фонд оплаты
труда. Желательно перевернуть
пирамиду: 35-40% должны
составлять налоги, ФОТ – до 35%
и только 20-25% прибыль. Это
приведет к консолидации обще-
ства. В новом модели экономики
нужно устранить противоречие
между трудом и капиталом.

Достичь этого можно с учетом
следующих факторов: 

1) размер прибыли не должен
превышать ФОТ на предприятиях,

2) сбалансировать зарплаты
сотрудников в экономике и бюд-
жетной сфере, 

3) соотношение доходов на
каждом предприятии 10% высо-
кооплачиваемых сотрудников не
должно превышать доходы 10%
низкооплачиваемых более чем в
3-5 раз. Тогда произойдет пере-
распределение капитала из высо-
коприбыльных в низкоприбыль-
ные отрасли.

Также Евгений Савченко от-
метил необходимость трансфор-
мации налоговой системы с изме-
нением объекта налогообложе-
ния. Сейчас налогом облагается
результат труда, а необходимо
обложить налогом минеральные,
финансовые ресурсы, предметы
роскоши. Это позволит внедрить
простое администрирование,
добиться прозрачности экономи-
ки и снизить уровень коррупции.
При такой модели причин для
роста цен и инфляции не будет.
Ещё потребуется ввести инсти-
тут трудовой собственности.

Представитель от законода-
тельного (представительного)
органа государственной власти
отметил, что цель новой модели –
это гармония экономических
отношений, изменение этических
принципов, смена социально-эко-
номического уклада общества.

В завершении выступления
Евгений Савченко сказал, что
новая модель позволит перейти
от капитализма к солидаризму, и
МЭФ должен провозгласить
принципы справедливости, гар-
монии и целесообразности для
нынешнего поколения.

Основатель российско-немец-
кого общественного проекта
«Бисмарк-диалог» Александр фон
Бисмарк дал оценку экономики
Германии, которая так же по-
страдала от санкций в отношении
России. Предприниматель гово-
рил о том, что текущая политика
не устраивает многих европей-
цев. Например, жители Германии
уверены, что санкции наложены
не на российских граждан, а на
самих немцев. Также для немец-

ких компаний возросли цены на
энергоресурсы, поэтому сегодня
бизнес начинает переезжать в
США и Китай. Меняется полити-
ческая повестка – победу одержи-
вают “зеленые” политики, кото-
рые начинают доминировать, из-
за чего в стране имеет место деин-
дустриализация. Кроме того,
Германию втягивает в конфликт
США и другие европейские стра-
ны – огромный вклад в наращи-
вание противостояния вносят
местные СМИ.

По мнению Александра фон
Бисмарка, во времена конфлик-
тов крайне необходимы диплома-
тические связи, в том числе между
организациями на различных
уровнях. Так как Россия и Гер-
мания очень связаны в экономи-
ческом плане, сегодня нужна де-
эскалация, а не эскалация кон-
фликта.

Как отметил предпринима-
тель, большинство немцев сего-

дня хотят мира. Вот почему в
настоящий момент необходимо
прекратить вооруженный кон-
фликт в Европе и сплотиться
вокруг дела мира, как уже пред-
лагали многие страны БРИКС.
Александр фон Бисмарк заметил,
что многие немцы сегодня, к
сожалению, забыли, что Россия
всегда стремится к безопасности
и запрашивает архитектуру без-
опасности, которая необходима
для всех европейцев. При этом
Российская Федерация принима-
ет во внимание все интересы,
поэтому странам необходим диа-
лог на самом высоком уровне.

В конце своей речи эксперт
привел две цитаты. Одна из них –
Отто фон Бисмарка: “Когда
Германия и Россия являются
друзьями, у Европы все хорошо”.
Вторая: “Любой, кто хочет
постоянного мира должен при-
нять во внимание интересы дру-
гих” – данной идее Александр
фон Бисмарк сам следует в своей
деятельности.

Александр Широв, член-кор-
респондент РАН, профессор,
директор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования
РАН отметил, что предлагаемые
экономические меры как инстру-
менты к действию не применимы
в стране, пока аппарат управле-
ния на региональном и прави-
тельством уровнях не станет
более гибким в своих решениях.

По словам Александра Ши-
рова, в России произошёл мас-

штабный структурный сдвиг за
20 лет. Драйвером роста эконо-
мики стала промышленность с
высокой загрузкой производ-
ственных мощностей. «Мы под-
ходим к стадии задействования
имеющегося потенциала. Потре-
буются новые решения.
Ближайшие 10-15 лет надо менять
модель экономики в связи с
быстроменяющимися геополити-
ческими и экономическими фак-
торами», – подчеркнул эксперт.

Профессор отметил проблему

Евгений Савченко.  Фото Г.Савинич 
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дефицита трудовых ресурсов и
предложил изменить соотношение
низкооплачиваемых и низкоква-
лифицированных рабочих мест. 

Он обозначил проблему спро-
са и предложения. Доля потреб-
ления услуг за последние 10 лет не
изменилась, а доходы увеличи-
лись в два раза. С этим надо
бороться. Необходимо расши-
рить функции налоговой систе-
мы: к фискальной добавить сти-
мулирующую для роста инвести-
ционных вложений в экономику.
Александр Широв подытожил,
что нужно смотреть на экономи-
ку в динамике, учитывая эффек-
тивность мер в тот или иной
момент времени.

Генеральный директор ООО
«Машиностроительный завод
«Тонар» Денис Кривцов акценти-
ровал внимание на проблеме кад-
рового дефицита, проблема кото-
рого стоит сейчас наиболее ост-
ро. Он отметил, что несмотря на
50% рост предприятий и умение
справится с проблемами обору-
дования, материалов и комплек-
тующих, главной проблемой по-
прежнему остается недостаток
людей на предприятиях.

Как представитель бизнеса
спикер рассказал, что даже повы-
шение зарплат не привело к изме-
нениям ситуации. Эксперт отме-
тил, что проблема довлеет над
всеми предприятиями, и в оди-
ночку это не решить.

Денис Кривцов выразил мне-

ние, что нужно проводить работу
по повышению привлекательно-
сти работы на заводе, прежде
всего для молодежи, в голове
которой такая работа менее при-
влекательна чем офис.

«Работать в офисе, в банке,
еще где-то. Эту картинку нарисо-
вали медиа. Любой комик стенда-
па будет рассказывать, что, если
будете плохо учиться, пойдете
заработать сварщиков на завод.
Мы- промышленность в этом
сами виноваты. Если платили
людям по 30 тысяч, и они света

белого не видели, то не мудрено,
что такой образ создался.
Настало время эту картину
менять, иначе молодежь никогда
к нам не пойдет».

Денис отметил, что подход к
решению должен быть комплекс-
ный, и, прежде всего, необходимо
создавать новую картину благо-
получия, которое человек сможет
достичь, работая на заводе.
Нужно объяснить, что такая
работа тоже дает возможность
покупать автомобили и дома.
Тогда спрос на такой образ
жизни, затронет не только чело-
века труда или сельского хозяй-
ства, но и работников образова-
ния и медицины-тех, то должен
составлять основу здорового
общества.

Академик Роберт Нигма-
тулин, взяв слово, поблагодарил
организаторов за то, что они
упорно собирают спикеров для
дискуссии и обсуждения насущ-
ных вопросов развития россий-
ской экономики. 

Свой доклад он озаглавил
“Что бы я сделал, если бы был ди-
ректором”. Среди главных про-
блем Нигматулин отметил, тор-
можение роста реальных доходов
населения. Вторая проблема -
ужасающая депопуляция населе-
ния: население сокращается по
полмиллиона человек в год.

Первоочередное решение -
отказ от бюджетного правила.
Чтобы все резервные фонды не

превышали 15% от ВВП страны.
Стране нужна инвестиционная
атака. Нельзя сидеть в окопе с
депопуляцией и низкими дохода-
ми населения. Люди просто не
видят перспектив в работе.
Инвестиции должны расти на 5-
7% в год, несмотря на низкую
эффективность и инвестицион-
ную инфляцию. Роберт Нигма-
тулин уверен, что отступать неку-
да, а значит, не нужно бояться
этих трудностей.

Вместе с ростом инвестиций
необходимо будет совершенство-

вать кадровый состав. Опираться
нужно на специалистов, а не на
менеджеров и экономистов.
Кроме того, нужно организовать
отбор инвестпроектов, увеличить
затраты на научно-технические
разработки с 5 до 10%.

Стране нужно инженерное
образование, упор на физико-
математическую подготовку в
школах и политехнических вузах.
Труд инженеров, техников и ква-
лифицированных работников, а
также преподавателей должны
быть престижными, а значит, и
хорошо оплачиваемыми. Лидер-
ство должно закрепиться за теми,
кто ведет научную деятельность,
а не за менеджерами.

Нигматулин убежден, что в
течение пяти лет необходимо
примерно в два раза увеличить
расходы бюджета на образование
(с 4 до 8% от ВВП), на науку (с 1
до 2,5% от ВВП) и культуру (с 0,5
до 1% от ВВП).

Еще один важный пункт - сни-
жение налогов на производство и
бизнес. Прогрессивная шкала
НДФЛ должна перенести центр
тяжести с предпринимательства
на исключительно большие дохо-
ды супербогатого населения и их
собственность. Необходимо сни-
зить НДС, отменяя его возмеще-
ние экспортерам сырья. Следует
увеличить долю налогов регио-
нов и упростить налоговую
отчетность для всех.

Банкиры должны получать
доходы только за счет производ-
ственных проектов, а до 90% спе-
кулятивных доходов необходимо
обращать в бюджет налогами.
Мы можем мобилизовать сред-
ства банков - это 120 триллионов
рублей. Среди прочих задач: огра-
ничение вывоза капитала за гра-
ницу, отделение его от оплаты
импорта.

Малый и средний бизнес дол-
жен делать все, что страна может
производить сама. Они должны
стать столпом импортозамеще-
ния. Вклад малого и среднего
бизнеса в ВВП должен вырасти с
20% до 40-50%. Кроме того,
Нигматулин рекомендовал воз-
держиваться от реализации в
стране дорогих транспортных
систем для перевозки экспортно-
го сырья и иностранных грузов.

Россия должна сбалансиро-
вать собственную экономику.
Цены на сырье, топливо, электро-
энергию и металлы должны быть
снижены на внутреннем рынке.
Это все будет инвестицией в про-
мышленность. Одна минималь-

Денис Кривцов       Фото Г.Савинич Роберт Нигматулин.  Фото Г.Савинич 
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ная месячная заработная плата
должна равняться 1 тысяче лит-
ров бензина или 6 тысячам
квт/час электроэнергии. Более
того, минимальная месячная
заработная плата должна быть на
уровне 50% от средней. Цена
килограмма хлеба должна соот-
ветствовать 3 литрам бензина,
как это есть в других странах.

Доходы 95% населения долж-
ны вырасти с 45 до 60% ВВП. Не-
обходим баланс этих доходов с
объемами производства товаров,
услуг и их импорта. Покупательский
спрос должен умеренно опережать
производственные возможности.

Демография и поддержка

материнства - это стратегическая
задача, которую необходимо
решать здесь и сейчас. И здесь, по
мнению Роберта Нигматулина,
нельзя кивать на Запад и гово-
рить, что у них плохо, ведь на
деле в России ситуация еще
страшнее. Рождаемость у нас
ниже, чем во Франции.

Для улучшения ситуации
нужно увеличить долю расходов
на здравоохранение с 3,7 до 7,5%
от ВВП. Затраты на поддержку
материнства должны увеличиться
также вдвое - с 1 до 2% от ВВП.
Нам нужно двукратное увеличе-
ние материнского капитала, а
матери двух и более детей долж-

ны получать ежемесячные выпла-
ты в размере 0,5% от средней
заработной платы.

В крайней ситуации, по мне-
нию Нигматулина, нужен налог
на бездетность - около 6% от
дохода. 

- Нужно выйти из плена мни-
мых экономических успехов. Что
мы всегда хвалим наше прави-
тельство и президента? Я с уваже-
нием отношусь к президенту,
желаю ему успехов. Но все время
нельзя хвалить! Это развращает
власть, - заключил Роберт
Нигматулин.

Галина Савинич

В рамках первого дня работы
Московского экономического
форума состоялась пленарная дис-
куссия «Культура и пропаганда:
новая реальность - новые люди».

В качестве модератора меро-
приятия выступал Эдуард
Бояков, художественный руково-
дитель «Нового Театра», предсе-
датель Русского художественного
союза, режиссёр театра и кино,
продюсер.

В ходе дискуссии были подня-
ты вопросы о роли культуры в
качестве ресурса для развития
России, проблематике культурно-
го суверенитета в глобальном
мире, влиянии пропаганды на
культурную среду, а также о роли
религии и дихотомии современ-
ных архетипов героя и купца.

“Сегодня надо осознать, что
главная повестка пропаганды –
это культура, объединение разоб-
щенной повестки, которая приве-
дёт к суверенной России”, - такой
тезис выдвинул модератор дис-
куссии Эдуард Бояков. Эксперт

отметил важность темы обсужде-
ния культурных вопросов на эко-
номическом форуме. Причина
тому такова: экономика зависит
от политики, а она, в свою оче-
редь, - от цивилизационного
уклада ценностей в основе жизни.
«Политика не свободна. Она
определяется тем, что мы называ-
ем культурой, нашим к ней отно-
шением», - считает деятель куль-
туры.

Эдуард Бояков привёл
несколько примеров формирова-
ния культурной повестки. В пер-
вом он описал фрагмент телеви-
зионного проекта «Голос дети.
Финал», в котором выступал
самый дорогой артист 2018 года
Дмитрий Нагиев. Перед началом
конкурса он представил интерна-
циональную группу словами, что
новый мир будет построен наши-
ми детьми, для которых нет гра-
ниц, рас и предрассудков. В
клипе 13 подростков спели
песню. Эдуард Бояков обратил
внимание на американского под-
ростка, на одежде которого в
области сердца изображен флаг
США. Тем временем у остальных
выступающих символ их страны
располагался на уровне ремня.
Русскую девочку совсем не было
видно – она находилась на заднем
плане. Такие, казалось бы, незна-
чительные детали сообщают
огромную информацию россий-
ским детям, которые смотрят шоу.

В связи с вышесказанным
модератор пленарной дискуссии
подчеркнул, как важно изучать
сильные и слабые стороны оппо-
нента, перенимать мировые

достижения, выходить на новый
уровень, как было с русским
балетом. Эксперт обратил внима-
ние, что выступающие на МЭФ –
это влиятельные люди, которые
говорят в один голос, что пред-
стоит тяжелейшая культурная
борьба. «Давайте подготовимся к
ней, проснемся, ощутим себя
этими героями, как бы сейчас это
звучало несовременно», - поды-
тожил деятель культуры.

Александр Дугин в ходе
выступления упомянул немецко-
го социолога Вернера Зомбарта,
который делил все культуры на

героические и торговые. Первые
ориентированы на подвиг, аске-
зу, свершения, славу, иерархию,
государство. Вторые – на мирную
жизнь, обогащение, приватность,
гражданственность. Между ними
– модель zero-sum game, в кото-
рой мы сегодня живем.

Далее эксперт упомянул
итальянского философа Антонио
Грамши, который доказал, что
пример большевистской револю-
ции показывает фундаменталь-
ную автономию политического

Культура и пропаганда: 
новая реальность новые люди 

Александр Дугин.   Фото Г.Савинич 
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над экономическим – когда
власть была захвачена коммуни-
стами и социалистами произошла
перестройка экономики под тре-
бования новой идеологии. Таким
образом, мы видим, что политика
доминирует над экономикой, а
культура доминирует над поли-
тикой – в результате чего культу-
ра становится выше экономики и
любого политического строя.

По мнению Александра
Дугина, в настоящий момент
каждый свободный культурный
интеллектуал совершает выбор
между “торгашами” и “героями”.
Причем экономика в данном ана-
лизе вторична – не экономика
определяет капитализм, а созда-
ние капиталиста предопределяет
капиталистическую экономику.

По словам Александра
Дугина, в отношении России
сегодня очень трудно сказать, где
заканчивается линия фронта,
потому что там начинается либо
линия тыла, либо линия мира. В
настоящий момент власть колеб-
лется, потому что не знает, какой
политический выбор осуще-
ствить. Здесь многое зависит от
деятелей культуры, на которых
полагается власть.

Задача культурных интеллек-
туалов сегодня – осуществить
исторический пакт с народом, с
Президентом, со своей идентич-
ностью, вступить в войну где бы
они ни находились, превратить
общество в территорию тыла.
Победа должна быть одержана
любой ценой – все время и силы
должны идти в данном направле-
нии. “Мы сами должны выбрать
“торгаши” мы или “герои”.
Однако на проигрыш у нас сего-
дня выбора нет”, – заключил
Александр Дугин.

Алексей Чадаев, журналист,
политолог, общественный дея-
тель сказал: «Мы находимся в

ситуации, когда пласт топовой,
постсоветской культуры и звезд

оказались по ту сторону страны и
фронта». Он показал, как меня-
лась культурное развитие СССР
и почему сейчас она уже неакту-
альна на примере высказываний
в телеграме о признании певицы
Аллы Пугачевой иногентом как
объявления «войны СССР».

Государственная культурная
политика воспроизводит антро-
потип. Она позволяет взрослею-
щему юноше ориентироваться на
представляемые ему мейнстрим-
ные образцы поведения. Так ран-
няя советская массовая культура
воспевает героев революции, пер-
вой и второй мировых войн,
покорителей целины – людей,
совершающих подвиги. В 60-х
годах в обществе развитого
социализма для героики не оста-
лось места. Она стала вредна для
государства. Поэтому герои
покоряют космос (Юрий
Гагарин), тайгу (геологи) или
иные параллельные реальности
(романы братьев Стругацких).
Алексей Чадаев отмечает, что с
этого момента начинается куль-
тивирование обычного человека,
главная цель которого обустрой-
ство личной жизни. Популярны-
ми становятся фильмы Эльдара
Рязанова. На этой волне на сцене
появляются Алла Пугачева,
Борис Гребенщиков, Андрей
Макаревич и легион других
звезд, миссия которых доказать,
что они имеют право на частную
жизнь, быть самими собой и не
обязаны решать задачи началь-
ников. Массовая культура того
времени боролась за право быть
человеком и, как видим, сражает-
ся по сей день. Таким образом,
кумиры прежних лет последова-
тельны в своей антигосударствен-
ной позиции: смысл их деятель-
ности заключается в воинствую-
щем антигероизме.

В 90-е года героями общества
стали бандиты. Культовыми
фильмами были «Брат», «Жмур-
ки» и другие. Через десятилетие
им на смену пришли образы
силовиков, представителей орга-
нов внутренних дел. По-прежне-
му героика перпендикулярна
общественной идеи – удовлетво-
рение возрастающих потребно-
стей. В то же время количество
трудящихся сузилось до узкой
группы лиц.

По словам Алексея Чадаева
сейчас настало время для новой
героической эпохи, требующей
иные образцы для подражания.
Чтобы строить государственную

культурную политику, отвечаю-
щую сегодняшнему дню, нужно
сломать старые сценарии и цен-
ностные установки.

Общественный деятель поды-
тожил, что сейчас не только
время создания нового, но и раз-
рушения старого, и пропустить
этот этап нельзя. Для этого, в
первую очередь, нужно опреде-
литься, от каких принципов, сце-
нариев, персонажей, стратегий
нужно отказаться, чтобы
построить новое.

Павел Островский, священно-
служитель Русской православной
церкви выразил тревогу по пово-
ду духовного состояния совре-
менного общества. Он обратил
свое внимание на “христианофо-
бию”, являющуюся гигантской

трагедией, которую нужно пре-
одолевать. Он отметил, что боль-
шинство людей живут по принци-
пу «ты мне, я тебе», который
используется во всем: по отноше-
нию к государству, к коллегам по
работе, к женам, мужьям и к
детям. Он исключает жертвен-
ность, честь и верность, и стал
причиной многолетнего страха
перед православием и христиан-
ской верой.

Священнослужитель задался
вопросом – насколько наше
общество поддерживает тради-
ционные ценности в реальности?
Он привел неприглядную стати-
стику, где общество поддержива-
ет аборты, а 49% мужчин и 38%
женщин считают допустимой или
нормальной измену в браке.

Проповедник подчеркнул
необходимость донесения тради-
ционных понятий: «Церковь не
разделяет верность, знаете, на
какие-то полочки. Верность
может быть только одна. Если ты
верен жене, то, возможно, ты
верен стране и верен Богу. Но
если это Христос сказал, невер-
ный в малом во многом не верен,
верный в малом во многом верен.
И вот эти понятия чести, верно-

Алексей Чадаев.   Фото Г.Савинич 

Павел Островский.    Фото Г.Савинич 
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сти, любви, веры». По словам
священнослужителя, у молодежи
вопросы доверия к христианству
встают реже. У молодого поколе-
ния существует гигантский
запрос на честность, и отсутству-
ет даже минимальное отторжение
к православию.

В заключение Павел Остров-
ский отметил, что сейчас идет
настоящая война, но не с оружи-
ем, а война в сердце и умах
людей. И эта война не может
быть компромиссной, здесь
невозможны мирные переговоры.

Сергей Мардан, журналист
говорил о том, «что есть русская
культура, как способ организа-

ции жизни на данной террито-
рии. Национальный код - это та
база, на фундаменте которой мы

существуем тысячу лет».
Обращаясь к классикам, он

напомнил, что в евразийском
пространстве существует нес-
колько мифов. Средиземноморс-
кий миф - это поход за золотым
руном. Суть его такова: ты риск-
нул и организовал коммерческое
предприятие, добыл сокровище –
и твоя жизнь удалась. Есть нор-
дический, германский миф, кото-
рый рассказывает уже иную исто-
рию о проклятом сокровище: ты
пошел в поход, убил всех врагов,
выкопал сундук с золотом, но
тебе придется за все ответить.

И есть русский миф о богаты-
рях, миф о государственной служ-
бе. Есть некая основа, сверх идея,
которая объединяет поколения.
Имена и образы государей могут
меняться, но суть не меняется.

По мнению спикера, речь не
только о том, что культура, осно-
ванная на героике, ушла.
Огромное число людей, в том
числе в правящих элитах, это те,
кто желает служить собственному
брюху, личному успеху и частной
жизни, а государство поколения-
ми шельмовалось со стороны
нашей же интеллигенцией, за ред-
кими исключениями. Государ-
ство и власть были ругательными
словами, а служба государству -

позорным делом.
Это одна из причин успеха

советской власти. Русскому чело-
веку это было понятно и близко,
потому что было государство,
которому он готов был служить.
А потом все изменилось и госу-
дарство объявили ничтожным.
Поэтому теперь у нас нет иммиг-
рантов, а есть релоканты.

Если говорить о пропаганде,
то важной задачей является раз-
рушение архетипа, убившего
СССР, и доминирующего послед-
ние 30 лет. Это идея того, что
частная жизнь - это все.

Но, помимо этого, нужно соз-
дать и новый образ, чтобы осо-
знать, обозначить, ради чего все
делается. И в этом, как считает
Сергей Мардан, есть место и
герою, и торгашу. И человек в
форме, который служит госу-
дарству, и промышленнику, пред-
принимателю есть место в нашей
жизни, если он видит своей целью
в жизни служение государству.

В заключение Сергей Мардан
отметил, что перед нашим обще-
ством стоит титаническая задача,
к которой очень непросто подсту-
питься, ведь каждый сейчас
погружен в рутину.

Александр Лебедев

Сергей Мардан.   Фото Г.Савинич 

Социальная справедливость для
устойчивого развития России

Сессия «Социальная справедливость для устойчивого развития России».   Фото Г.Савинич 

2 апреля в рамках Москов-
ского экономического форума
(МЭФ) состоялась сессия «Соци-
альная справедливость для устой-

чивого развития России».
В ходе дискуссии обсуждались

фундаментальные вопросы опре-
деления социальной справедли-

вости и факторов, которые рабо-
тают в России, а также зависимо-
сти юридического и экономиче-
ского равенства. Затронута про-
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блема различных видов сегрега-
ции и положения социальных
групп, закрепления сегрегации в
культуре и СМИ.

Владимир Боглаев,  генераль-
ный директор Череповецкого
Литейно-Механического Завода
во вступительном слове подчерк-

нул, что одним из лучших опреде-
лений термина социальная спра-
ведливость можно считать клас-
сическую для марксистской
политэкономии фразу: “от каж-
дого по потребностям - каждому
по труду”. Хотя и она является
достаточно абстрактной, так как
сложно оценивать, что такое
труд, трудозатраты. Но в ней есть
то, что можно брать за основу
определения.

Но вопрос в том, что нужно
для устойчивого развития, сегре-
гация или социальная справедли-
вость. В 90-е произошли доста-
точно масштабные мероприятия
по сегрегации почти по всем
направлениям: вернулось разде-
ление на тех, кто в городе и дерев-
не, тех, кто в производстве и в
торговле, тех, кто богаче и бед-
нее. Разделение активов, которые
раньше были в общественной
собственности, было запредель-
ным и едва ли справедливым.

У нас были приняты опреде-
ленные законы и по ним вполне
законным образом произошла
сегрегация, которая по понятиям
справедливости максимально
несправедлива. Те, кто ставил те
или иные задачи по изменению
принципов работы государства,
добивались выполнения ее с
помощью насаждения сегрега-
ции, уверен Боглаев.

Он также предложил вспом-
нить диалектический закон един-
ства и борьбы противоположно-
стей, как условия развития эконо-
мики. Как невозможно создание
общества глобальной справедли-
вости, так и невозможно создание
общества тотального неравен-

ства, ведь все сущее является
совокупностью противополож-
ностей. Вероятно, для развития,
так или иначе, необходимы
какие-то виды сегрегации, но
нужен и определенный уровень
справедливости. Максимальная
сегрегация максимально демоти-
вирует общества, а в таких усло-
виях невозможно достигать како-
го-то развития.

Очевидно, что цивилизация
будет бесконечно качаться на
волнах синусоиды, переходя от
экстремумов сегрегации к все
новым и новым экстремумам
справедливости, лишь на корот-
кое время пересекая координату
золотой середины.

Он также отметил, что в Год
семьи, коим объявлен в России
2024-й, важно обратить внимание
на тренд «стаскивания» населе-
ния в 10-15 городов. Это делается
за счет несправедливого распре-
деления общественного богат-
ства в ущерб малых городов, сел
и провинции в целом. Это ставит
крест на любых демографических
проектах. Боглаев подчеркнул,
что при сохранении сегрегации
на уровне населенных пунктов
говорить о приоритете семьи в
демографии - это чистой воды
словоблудие.

По словам Боглаева, на деле
ничто не мешает сделать сегрега-
цию незаконной, на законных
основаниях произвести перерас-
пределение собственности.

“В период с 1991 года по
нынешний период времени,
Россия проходит очевидный пик
несправедливости. <…> Сегодня
не только наш народ, но и логика
исторического развития страны
одним из условий сохранения
государства требует движения в
сторону большей справедливо-
сти. Дальнейший рост сегрегации
не только не позволит стране раз-
виваться, но и обесценит в глаза
большинства населения саму цен-
ность быть гражданином
России”, — заявил Боглаев.

Первым шагом к тому, чтобы
в России стало больше справед-
ливости и меньше сегрегации,
было бы признание в качестве
уголовно наказуемого деяния,
когда оно совершается умышлен-
но для незаконного обогащения,
то есть значительное увеличение
активов любого лица, превы-
шающее его законные доходы,
которое оно не может обосно-
вать. Даже с учетом того, что

ранее уже общественная собст-
венность была поделена неспра-
ведливо, новые собственники не
совсем честно делятся тем, что
они по закону должны отдавать
государству.

Человек рождается не только
для борьбы, но и для созидания, и
для счастья. И нахождения между
разумной сегрегацией и глобаль-
ной справедливостью - это то,
что позволяет и достигать разви-
тия, и жить счастливее. Нам
нужно искать золотую середину и
стремиться к тому состоянию, в
котором в нашем обществе было
бы больше справедливости,
заключил Боглаев.

Сергей Глазьев,  экономист и
политик представил программу
«Социальная справедливость и
экономический рост», представ-
ленную на Всемирном русском
народном соборе и одобренную

епископом Русской православной
церкви, Патриархом Московс-
ким и всея Руси. Он также обо-
значил ключевой тезис - добиться
социальной справедливости
невозможно без опережающего
экономического развития.

При этом он подчеркнул, что
в России сегодня самое неспра-
ведливое распределение нацио-
нального дохода среди двадцатки
ведущих стран. Из общества со-
циальной справедливости мы
шагнули в общество тотальной
социальной несправедливости. В
то же время главной ценностью,
вытекающей из всей системы тра-
диционных ценностей, является
именно социальная справедли-
вость. Это серьезное противоре-
чие, когда экономическая поли-
тика строится так, что попирает-
ся базовая для общества цен-
ность. Экономика ориентирована
на спекулянтов и несправедливое
распределение национального
богатства. В таких условиях не
может быть никакого опережаю-
щего развития.

Владимир Боглаев. Фото Г.Савинич 

Сергей Глазьев. Фото Г.Савинич 
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В дополнение к тем мерам,
которые неоднократно предлага-
лись на Московском экономиче-
ском форуме, в том числе про-
грессивная шкала подоходного
налога, налогообложение ренты,
прекращение вывоза капитала,
Глазьев предлагает остановиться
именно на опережающем разви-
тии, как условии достижения
социальной справедливости.

Спикер заметил, что представ-
ленная им программа ставит
амбициозные задачи, обосновы-
вая возможность ежегодного
прироста ВВП не менее чем на 8%
в год в течение пяти лет. Для
этого нужны в два раза более
высокие темпы роста инвестиций
и увеличение нормы накопления
в полтора раза — до 35% от ВВП.
Конечно же, необходимо трех-
кратное увеличение расходов на
науку. Без решения этих вопросов
трудно говорить о сохранении
РФ как суверенного государства.

Глазьев подчеркнул, что пусть
Россия и вышла на первое место
по темпам роста среди стран Ев-
ропы, но в прогнозах на нынеш-
ний год от этого роста ничего не
остается. В России, кроме того,
самая высокая степень эксплуата-
ции труда во всей Евразии - на
один рубль заработной платы
наш работник производит в три
раза больше продукции, чем в Ев-
ропе или Америке. Даже в КНР
это соотношение лучше, чем у нас.

“Наши денежные власти пред-
лагают нам снизить темпы эконо-
мического роста с 3% до 1,5%.
Замечу, что те темпы роста, кото-
рые были достигнуты в прошлом
году, были достигнуты вопреки
тем прогнозам, которые давались
и Центробанком, и финансово-
экономическим блоком нашего
государства. Не верят наши пла-
нировщики в то, что можно дос-
тигнуть высоких темпов эконо-
мического развития”, - сказал
Сергей Глазьев.

Однако, по замечанию самого
академика, это вполне достижи-
мые цели. В стране загружены
только 60% производственных
мощностей, в стране высокая
скрытая безработица, есть воз-
можности повышения произво-
дительности труда за счет робо-
тизации и автоматизации, в
ЕАЭС есть трудовой резерв в 4
миллиона, а в России нет огра-
ничений по сырью. Единственное
ограничение - нехватка денег, а
это результат многолетней поли-

тики «зажимания кредита» и завы-
шения процентных ставок.

С точки зрения факторов
предложения у России нет огра-
ничений для экономического
роста, страна могла бы на базе
имеющихся ресурсов произво-
дить на 30% больше ВВП. И в то
же время есть на это спрос.

В качестве примера такого
экономического чуда Сергей
Глазьев привел Китай, который
показал семикратный рост инве-
стиций, который обеспечен вось-
микратный рост объема кредита.
Это целевой кредит, направлен-
ный на наращивание научно-про-
изводственного потенциала. И
Россия могла бы использовать
модель, сочетающую стратегиче-
ское планирование с рыночной
самоорганизацией, госконтроль
за базовыми пропорциями цено-
образования и стимулирование
экономической активности.

Дешевый кредит, как подчерк-
нул Глазьев, при этом предпола-
гает валютный контроль и недо-
пущение вывоза капитала в спе-
кулятивных целях.

Согласно представленной им
программе, все это могло бы поз-
волить достичь трехратного
роста ВВП до 2035 года, для
этого инвестиции должны вырас-
ти в 11 раз, а расходы на науку в
18 раз, доходы населения вырас-
тут в 4 раза. Чтобы раскрутить
экономический рост, нельзя эко-
номить на заработной плате.

В заключение он отметил, что
экономический рост страны дол-
жен базироваться на новом тех-
нологическом укладе. Главной
отраслью экономики в новом тех-

нологическом укладе становится
здравоохранение. Поэтому рас-
ходы на здравоохранение и обра-
зование - это не расходы в пря-
мом понимании, а инвестиции в
человеческий потенциал. Это зна-
чит их нужно также поднимать в
два-три раза, обеспечивая бес-
платное образование и здравоох-
ранение, которые являются бази-
сом социальной справедливости.

Василий Колташов, эконо-
мист  затронул проблему доступ-
ности достойного образования и

знаний для молодежи, которая
серьезно волнует общество.

“Развитие производства - это
основа развития экономики,
порождающая потребность в
образованных людях, а эти обра-
зованные люди в процессе своей
экономической деятельности в
новых обстоятельствах обретают
больший достаток”, - сказал
Колташов.

Этот принцип можно перенес-
ти и на современную Россию,
несмотря на разные взгляды
акторов экономики. По мнению
Василия Колташова, перво-
причиной проблем стал неолибе-

Василий Колташов. Фото Г.Савинич 

Фрагмент выступления Сергея Глазьева. Фото Г.Савинич 
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рализм, господствовавший в
мире с 80-х по кризис 2008 года.
Один из его принципов - верхи
должны оставаться наверху, низы
должны оставаться внизу.

Исходя из этого проводились
реформы образования, пресле-
дующие своей целью законсерви-
рование общества. С этой зада-
чей можно было делать среднее
образование намеренно плохим,
демотивировать школьника в
учебе, чтобы дальше они не
могли освоить точные науки,
нужные промышленности. -
Параллельно с этим поставить на
первое место управленческое выс-
шее образование, продвигая тем
самым наверх тех, кто стремится
законсервировать систему. Рука
об руку с этим идет и бюрократи-
зация образовательной системы.

Так продолжалось до класси-
ческого момента, когда возник
конфликт разных центров разви-
тия, одним из которых стала и
Россия. Сегодня мы должны дви-
гаться в обратном направлении.
Экономическое развитие напря-
мую зависит от качества образо-
вания, как и уменьшение соци-
ального неравенства. Техничес-
кое образование должно быть
серьезным основанием для карь-
ерного продвижения. Нужно
готовить не управленца, который
ничего не знает, но готов управ-
лять всем, а готовить управлен-
цев уже из тех людей, которые
имеют специальные знания.

Важно здесь и развитие сред-
не-профессионального образова-
ния, должна сокращаться дистан-
ция от высшего образования,
повышаться престиж среднего
образования. Еще одна важная
задача - привлечь в систему обра-
зования ветеранов специальной
военной операции и их детей, соз-
дав дополнительный социальный
лифт. 

Мария Шукшина обществен-

ный деятель и актриса  заявила,

что социальная справедливость -
это положение в обществе, когда
люди, приносящие ему большую
пользу, имеют больше возможно-
стей и привилегий. Она согласи-
лась с предыдущими спикерами в
оценке отсутствия социальной
справедливости в настоящее
время и существования сегрега-
ции. По словам Марии, эти язвы
есть и в культурной среде. И здесь
они также основаны не на талан-
те или вкладе в общее дело.

- У нас идет абсолютно четкое
разделение на многочисленную
привилегированную группу,
называющую себя творческой
элитой, и на всех остальных
работников творческих профес-
сий, не имеющих доступа к госу-
дарственному финансированию.
Например, в киноиндустрии у нас
всего несколько крупных компа-
ний, которым все эти миллиарды
и выделяются. Никакие социаль-
ные лифты там не существуют.
<…> Сегодня не может быть ни
Шукшина, ни Шолохова, - заме-
тила Мария Шукшина.

Сюжеты, которые волнуют
наших ведущих кинематографи-
стов часто деструктивны по отно-
шению к обществу. Деятели от
культуры, которые оторваны от
общества, не способны создать
что-то новое, сравнимое с талан-
том советского прошлого, поэто-
му некоторые пытаются исполь-
зовать те образы, даже прибегая
к цифровым аватарам известных
деятелей культуры прошлого. По
словам Марии Шукшиной, ей
самой поступало предложением
создать цифровую копию ее отца
Василия Макаровича Шукшина.
А в скором времени может поя-
виться картина, где на одной из
ролей окажется аватар Юрия
Никулина.

По мнению Шукшиной, экс-
плуатация образа известной лич-
ности для донесения чужого и
чуждого - это безнравственно и
кощунственно.

И это не единственный нега-
тивный аспект, который несет в
себе цифровизация культуры.
Использование нейросетей для
создания музыки, песен, сценари-
ев и картин усугубляет сегрега-
цию в культурной среде. С этим вы-
брасываются миллионы предста-
вителей творческих профессий.

Шукшина заявила, что основ-
ным критерием оценки деятель-
ности работников творческих про-
фессий должны быть не финансо-

вые показатели, а вклад в духов-
но-нравственное развитие стра-
ны. Все это можно реализовать
только при национализации куль-
туры и телевидения, и у нас в
истории уже есть подобный
успешный опыт.

Сенатор Евгений Савченко
поднял вопрос о критческом

положениии в области демогра-
фии. Он считает справедливостью
воздаяние должного каждому, а
ключом к социальной справедли-
вости является усадебный дом.

Основной вызов страны -
депопуляция населения. При
сохранении существующих тен-
денций через три поколения чис-
ленность населения Россия не
превысит 60 миллионов человек,
а численность государствообра-
зующего русского народа сокра-
тится до 20 миллионов человек.

“Что спасёт Россию от выми-
рания? Усадебный дом для 10
миллионов молодых семей.
Почему именно 10 миллионов
молодых семей? Потому что мы
сегодня можем набрать в течение
15 лет только такое количество
пар репродуктивного возраста от
20 до 30 лет. Такова у нас сегодня
демография”, - заметил Савченко.

Нужны также родительские
пособия в размере 50 тысяч руб-
лей в месяц начиная с трехмесяч-
ной беременности до исполнения
ребенку 2,5 лет. Это выгодно
государству. Каждый человек
производит в течение жизни 100
миллионов рублей добавленной
стоимости, а из них 40 миллионов
- это налоги. Поэтому поддержка
семей выгодна с экономической
точки зрения.

Для Сибири нужна компенса-
ция 25% стоимости усадебного
кредита за каждого ребенка.
Необходимо и предоставление
льготных кредитов на организа-
цию собственного семейного
предприятия.

Целевой показатель для улуч-

Евгений Савченко. Фото Г.Савинич 

Мария Шукшина. Фото Г.Савинич 
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шения демографической ситуа-
ции - три-четыре ребенка на
семью в течение трех поколений.

Для успешного усадебного
строительства необходимо ре-
шить несколько задач: обеспе-
чить финансирование строитель-
ства до 10 миллионов на усадьбу,
обеспечить до 1 гектара на усадь-
бу и создать для этого инженер-
ную и социальную инфраструктуру.

И в части финансирования
Савченко предложил организо-
вать общенародный фонд под
условным названием «Усадьба
защитника Отечества», потому
что сегодня защитник Отечества

и тот, кто будет настоящим семь-
янином, у кого будет большая
семья. Источником финансирова-
ния могли бы стать комиссии с
каждой финансовой транзакции,
хотя бы от 0,1% от 1000 рублей.

Условия усадебного кредито-
вания застройщиков могли бы
быть следующими: размер креди-
та для Сибири и Дальнего Вос-
тока  до 12 миллионов рублей,
для прочих 8 миллионов рублей,
размер процентной ставки 1% для
Дальнего Востока и 5% для
остальных регионов, срок предо-
ставления - до 20-30 лет. Земель-
ный же вопрос может решаться

как путем мобилизации земель-
ных ресурсов, так и с помощью
изъятия частной земли на воз-
мездной основе.

Это масштабный проект, ко-
торый позволил бы строить в
первые десять лет по 700 тысяч
усадеб в год (100 миллионов
квадратных метров полноценно-
го жилья). В дальнейшем строи-
тельство может быть увеличено
до 1 миллиона усадеб в год. Раз-
мер активов народного фонда,
если начать реализовывать про-
ект в 2025 году, к 2050-му соста-
вил бы 150 триллионов рублей.
Проект бы также создал допол-
нительную занятость.

По прогнозу Савченко при
принятии проекта в Сибири и на
Дальнем Востоке рождаемость
увеличилась бы до 4-5 детей на
семью, а в прочих регионах - до 3-
4 детей на семью.

Роберт Нигматулин отметил,
что стремление к справедливости
наблюдается в России давно. И
об этом нужно говорить.

Общие доходы населения в
долях ВВП в России на крайне
низком уровне в сравнении со
странами Старой Европы. Но ес-
ли смотреть только на Москву, то
ситуация гораздо лучше. Из-за это-
го мы и наблюдаем такой отток

Фрагмент выступления Евгения Савченко       . Фото Г.Савинич 

Фрагмент выступления Евгения Савченко       . Фото Г.Савинич 
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населения из регионов в столицу.
В России без учета Москвы дохо-
ды на душу населения составляют
чуть меньше 500 тысяч рублей в
год. В столице же эта цифра более
чем в два раза выше.

Он также обратился к опреде-
лению среднего класса в странах
Организа́ция экономи́ческого
сотру́дничества и разви́тия: у его
представителя собственное жилье
не менее 25 квадратных метров на
человека, на ипотеку в течение 20
лет уходит не больше 30% дохо-
дов, собственный автомобиль не
старше 5 лет, ежегодная поездка
на отдых, наличие сбережений.

“У нас таких людей только
20%, а в Европе 60%. Вот такая
справедливость <…> У нас также
много нищих, а по числу долла-
ровых миллиардеров мы на пер-
вом месте”, - заявил Нигматулин.

“Экономические показатели
оказывают колоссальное влияние
на демографию. Несправедли-

вость - это беда России. И пока
мы из нее не выйдем, - уверен
Нигматулин, - у нас не будет
никакого экономического роста.
Более того, мы также можем
потерять свою страну”.

В заключительной части  сес-
сии спикеры подискутировали о
социальной справедливости.
Эксперты пришли к выводу, что
вопросы отношений собственно-
сти и производительных сил ока-
зывают большое влияние на рас-
пределение национальных богат-
ств, однако Россия в состоянии
переломить ситуацию, чтобы при-
близить нашу страну ближе к
идеалу.

Впечатлениями поделился
Александр Лебедев

-Второй день Московского
экономического форума открыл-
ся пленарным заседанием
«БРИКС+: путь к новому миро-
порядку» под председательством
первого заместителя Предсе-
дателя Комитета Государ-ствен-
ной Думы ФС РФ по междуна-
родным делам Дмитрия
Новикова.

В ходе пленарной дискуссии
были подняты вопросы, связан-

ные с перспективами развития
БРИКС+, как международного
института. В частности, говори-
лось о возможностях введения
коллективной расчетной валюты,
а также о роли России в 2024 году
- в период своего президентства в
объединении.

Встречу открыл модератор
Дмитрий Новиков, депутат
Государственной Думы ФС РФ,
первый заместитель Председателя

Комитета Госдумы по междуна-
родным делам. Он сообщил
участникам о том, что в середине
прошлого года в ЮАР на самми-
те БРИКС было принято решение
о расширении международного
объединения, в которое уже вхо-
дит 11 стран мира.

“Эти процессы усиливают
внимание к БРИКС, к деятельно-
сти и перспективам организации.
Конечно, здесь, на полях Мос-

Пленарная дискуссия «БРИКС+:
путь к новому миропорядку»

III Пленарная дискуссия «БРИКС+: путь к новому миропорядку».   Фото Г.Савинич 

Роберт Нигматулин.  Фото Г.Савинич 
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ковского экономического фору-
ма, мы обращаемся к теме
БРИКС далеко не в первый раз”,
- напомнил Дмитрий Новиков.

Леонид Калашников председа-
тель Комитета Государственной
Думы РФ ФС по делам Содруже-
ства Независимых Государств,
евразийской интеграции и связям
с соотечественникамипоблагода-
рил организаторов Московского
экономического форума за орга-
низацию. Он также вспомнил о
других подобных мероприятиях,
которые долгое время были «в
фаворе», многие из участников

которых теперь являются рело-
кантами. МЭФ, по его словам, из
года в год привлекал экспертов,
которые делились тем, что рань-
ше не принималось, а сейчас
отчасти воплощается в жизнь
новым правительственным и пре-
зидентским курсом.

Калашников отметил, что в
регионе продолжает развиваться
Евразийское экономическое
сотрудничество, на территории
общего пространства действуют
новые экономические законы.

“Потихоньку, незаметно, но
мы полноценно двигаемся к соз-
данию организации, которую
можно сравнивать с Евросоюзом.
Для нас это очевидно и необходи-
мо, потому что мы когда-то жили
в одной стране, Советском Сою-
зе, а теперь разбежались по от-
дельным квартирам, но на этом
наша кооперация не стала менее

востребованной!”, - отметил спикер.
Депутат также рассказал

участникам дискуссии о работе,
которая привела к возвращению
в юридическое пространство
России термина «репатриант».
По его словам, 20 лет шла борьба
за то, чтобы возвращать в страну
тех, кто оказался за ее пределами
не по своей воле. Таковых насчи-
тывается около 30 миллионов
человек. Законотворцы ввели
термин, договорились о том, как
предоставить репатриантам вид
на жительство, как осуществлять
их приезд в рамках программы
переселения соотечественников.

В то же время Калашников
подчеркнул, что то, что касается
миграции, требует больших изме-
нений. С одной стороны, Россия
нуждается в рабочей силе и будет
нуждаться еще сильнее. С другой
стороны, нельзя не считаться с
тем, что миграция приносит опа-
сности для рынка, для производи-
тельности труда, развращает ра-
ботодателей. Депутат напомнил,
что ранее уже давно приняты
законы об оргнаборе трудовой
силы из Узбекистана и Таджики-
стана. Но они не заработали, так
как работодателю проще набрать
людей на рынке, не создавая
никаких условий для работников.

Сейчас же Россия пришла к
тому, что придется идти другим
путем. Вероятно, будет ликвиди-
рована патентная система, а оста-
нется только оргнабор, появится
новый орган. 

Вице-председатель Бразиль-
ского центра международных от-
ношений Жозе Алфреду Граса
Лима отметил, что в настоящий
момент БРИКС занимает 38%
мирового ВВП и включает 46%
населения планеты.Одним из
самых важных вопросов, которые
стоят перед объединением, по
мнению эксперта, является созда-
ние системы финансовой безопас-

ности. В том числе необходимо
появление новых банков и совер-
шенствования финансовых пла-
тежных инструментов, которые
смогли бы обеспечить устойчи-
вое развитие и расширение член-
ства БРИКС+.

Также Жозе Алфреду Граса
Лима отметил, что для организа-
ции важно устранить глобальную
проблему голода, решить вопро-
сы, связанные с производством
продуктов питания и транспорти-
ровкой сельхозпродукции. При
этом БРИКС выступает против
любых протекционистских огра-
ничений.

Кроме того, эксперт обратил
внимание на важность глобаль-
ной стабильности и безопасности
в современном мире. Он отметил,
что БРИКС осуждает терроризм,
а также стоит за нераспростране-
ние ядерного оружия, разоруже-
ние и поддержание мира во всем
мире.

Профессор, вице-канцлер
Университета Джавахарлала
Неру, Нью-Дели, д-р Сантишри
Дхулипуди Пандит ответила на
наиболее актуальные вопросы от
лица Индии.

По ее мнению, гегемония
Америки и тех стран, которые с
ней сотрудничают, является ос-
новной проблемой для развития
многополярного мира, но уже
сейчас основными мировыми лиде-
рами стали Китай, Россия и США.

Эксперт выразила мнение, что
Россия играет
важную роль в мировой системе и
стала противовесом гегемонии
капиталистических правительств.
Членство в БРИКС дол-жно быть
предоставлено только странам с
общей повесткой и пониманием
для сотрудничества, чтобы до-
стигнуть консенсуса и двигаться в
общем направлении. Россия, бу-

Дмитрий Новиков.    Фото Г.Савинич 

Леонид Калашников..   Фото Г.Савинич 

Жозе Алфреду Граса.    Фото Г.Савинич 

Сантишри Дхулипуди Пандит

Фото Г.Савинич 
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дучи председателем в 2024 году,
должна делать отбор стран,
искренне желающих присоеди-
ниться к БРИКС.

Спикер отметила необходи-
мость отстаивать интересы всех
альянсов, балансировать нацио-
нальные и общие интересы, обес-
печивать качество управления,
участвовать активно и правильно
представлять интересы.

Д-р Сантишри Дхулипуди
Пандит подчеркнула важность
перехода от евроатлантического
к тихоокеанско-евразийскому по-
рядку. Роль БРИКС важна для
мирового сообщества, при уча-
стии таких стран, как Китай,
Россия, Бразилия, Индия, Египет,
Иран и Арабские Эмираты.

Подведя итог своего выступ-
ления, профессор заключила вос-
требованность БРИКС для стран
третьего мира и важную роль в их
объединении.

Доктор Ву Юхуа, исполни-
тельный президент технопарка
Shanghai Zhangjiang High-tech
Park Development Co., Ltd, испол-
нительный президент наукограда
Yangtze River Delta Sci-tech City;
отметил высокий уровень орга-
низации Московского экономи-
ческого форума. По его мнению,
объединение БРИКС+ активно
развиваются, в 2022 году их сово-
купный ВВП превысил 25% от
всего мирового валового продукта.

Объем торговли внутри объ-

единения также показывает пози-
тивную динамику, укрепляются
экономические связи между стра-
нами, совершенствуются меха-
низмы сотрудничества. Напри-
мер, двусторонняя торговля
между Россией и Китаем в том же
2022 году достиг новых рекордов,
превысив отметку в 190 миллиар-
дов в долларовом эквиваленте.

Страны БРИКС, по словам
господина Ву, демонстрируют
отличные показатели экономиче-

ского роста. В период пандемии
Covid-19 государства-участники
активно сотрудничали друг с дру-
гом, что помогло преодолеть все
трудности.

Также спикер заметил, что
страны БРИКС показывают спо-
собность взаимодействовать с
представителями других объеди-
нений, в том числе со странами
G20. И дипломатия Китая, и дру-
гих стран БРИКС демонстрирует
каждый раз свою гибкость и муд-
рость. Фундамента- «двадцатка»
движется в фарватере объедине-
ния G7, что накладывает геопо-
литический оттенок ее действиям.
БРИКС+ же углубляет взаимо-
отношения, несмотря на геополи-
тические вызовы и учитывая
реальные экономические интере-
сы участников.

“Страны БРИКС и механизм
их сотрудничества предполагает
экономический рост Евразии.
Например, в 2022 году объем тор-
говли БРИКС 23,9% всей гло-
бальной торговли, что делает
БРИКС ключевым игроком
мировой экономики. Но присут-
ствуют и геополитические риски,
о которых мы не должны забы-
вать”, - отметил Ву Юхуа.

Говоря о будущем сотрудни-
честве, он подчеркнул, что для
БРИКС необходимо расширять
финансовое сотрудничество.
Кроме того, странам необходимо
углублять взаимодействия в том,
что касается высоких технологий.
И в этой области уже есть успехи,
на данный момент оно достигло
уже 6 триллионов долларов.

Сегодня, по мнению Ву Юхуа,
БРИКС нужно совершенствовать
систему глобального управления.
Для всех стран есть обоюдная
выгода от экономического взаи-
модействия, и речь как о странах-
участницах БРИКС, так и о тех
игроках, которые готовы сотруд-
ничать с этим объединениям.

Д-р Расиган Махарадж, гене-
ральный директор Института
экономических исследований в
области инноваций при Техничес-
ком университете Цване (ЮАР),
обозначил сущностные пробле-
мы, связанные со смыслом суще-
ствования БРИКС. Создание дан-
ной организации, ее расширение -
это те практические меры, кото-
рые связаны с попыткой перело-
жить идею многополярного и
справедливого мира из сферы

идеи в сферу политической и со-
циально-экономической практики.

Эксперт обратил свое внима-
ние, что голос БРИКС - голос
большинства мирового населения.

Спикер отметил необходи-
мость нового мирового порядка
и пересмотра роли крупных капи-
талистических стран и правил,
установленных после Второй
мировой войны. Пандемия позво-
лила выявить эгоистические
интересы правящих групп, а для
равноправного развития необхо-
димо строить отношения на
новых основах, учитывая умень-
шающееся влияние этих стран.

По мнению представителя
африканской страны многопо-
лярность имеет огромный потен-
циал в развитии стран и в силах
решать кризисы современного
мира и расширять возможности.

В заключение д-р Расиган
Махарадж отметил необходи-
мость консолидации и формули-
рования коллективных интересов
для их защиты, что позволит сде-
лать конструктивные шаги для
достижения общих целей.

Заместитель помощника
министра иностранных дел
Арабской Республики Египет по
делам региональных экономиче-
ских организаций Хазем Заки
отметил, что Египет всегда хотел
сотрудничать с различными груп-
пами стран, чтобы достичь вза-
имного процветания. Вот почему

Ву Юхуа .         Фото Г.Савинич 

Д-р Расиган Махарадж  Фото Г.Савинич 

Хазем Заки.         Фото Г.Савинич 



16 Íаðîäнаÿ инициатива

расширение БРИКС вызывало в
Египте большой энтузиазм –
Республика готова прикладывать
все усилия, чтобы сделать данную
организацию еще более сильной

По его оценке, сотрудниче-
ство в рамках организации в
настоящий момент идет плодо-
творно, намерения стран, входя-
щих в БРИКС, предельно ясны.
Объединение дает возможность
государствам работать коллек-
тивно, при этом необходимо
выработать единый подход,
чтобы сделать взаимодействие
внутри организации еще более
успешным.

Хазем Заки особо подчеркнул
важность двусторонних связей
России и Египта, в том числе упо-
мянул известный проект по
строительству плотины на Ниле,
который был реализован в совет-
ское время. Он рассказал о дру-
гих совместных инициативах
двух стран, связанных, к приме-
ру, с мирным использованием
атома – строительством АЭС.

По мнению представителя
Египта, страны БРИКС также
должны быть заинтересованы в
создании общих промышленных
проектов. Для Египта подобной
зоной интересов является Суэц-
кий канал, где Республика
сотрудничает с Китаем, Россией,
индийскими компаниями, нара-

щивает торговлю, развивает про-
мышленность.

Особые перспективы Хазем
Заки видит в реализации общих
промышленных проектов совме-
стно с китайскими специалиста-
ми и российскими инженерами, в
том числе в сфере услуг и техно-
логий, что должно способство-
вать улучшению благосостояния
и росту доходов граждан.

В заключение эксперт выразил
заинтересованность Египта в
сотрудничество в аэрокосмиче-
ской отрасли – полете египетско-
го космонавта на российской
ракете-носителе. По его мнению,
необходимо использовать все
технологии, которые существуют
в разных странах, чтобы углу-
бить интеграцию между госу-
дарствами БРИКС.

Алиреза Салех член правле-
ния, вице-президент по ресурсам
и расходам (глава казначейства)
Национального фонда развития
Ирана. выступил в качестве чле-
на исполнительного комитета по
ресурсам и национальному раз-
витию Исламской Республики
Иран. Он отметил, что объедине-
ние БРИКС возникло как выра-
жение экономического потенциа-
ла и политического влияния их
стран. Группа имеет возможность
поддерживать принципы конку-
рентоспособности и развивать
торговые отношения внутри и за
ее пределами.

“Страны БРИКС производят
около 30% ВВП от валового про-
дукта всего мира, в них прожива-
ет около 40% от населения плане-
ты. Это очень влиятельная груп-
па в мировых финансовых отно-
шениях”, - подчеркнул Салех.

По его словам, главная цель
для объединения - наращивание
международной торговли и раз-
витие международного сотрудни-
чества. Он отметил, что Иран
имеет особое положение - моста
между Востоком и Западом.
Фонд, который представляет
Алиреза Салех, обладает значи-
тельными ресурсами, это крупная
система межбанковского обмена,
способная обеспечить поддержку
торговых отношений. И Иран

Алиреза Салех.      Фото Г.Савинич 

III Пленарная дискуссия «БРИКС+: путь к новому миропорядку».   Фото Г.Савинич 
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Миграционная и демографическая политика,
как проблема национальной безопасности и

экономики. Текущая ситуация и пути решения

открыт к тому, чтобы развивать
сотрудничество. Страна стала
членом БРИКС+ для того, чтобы
развивать партнерство и уйти от
однополярного мира, избежать
влияния однополярного мира на
экономические отношения.

Салех также отметил, что
Национального фонда развития
Ирана подписал меморандум о
сотрудничестве с российскими
структурами. Уже определена
модель инвестиций, а российская
сторона представила видение
проекта, Иран в ближайшее
время, до конца лета, презентует
свои наработки.

Развиваются и взаимоотноше-
ния с другими странами БРИКС,
в том числе с Бразилией. Иран,
по словам Алирезы Салеха,
открыт к любому виду сотрудни-
чества, Национальный фонд раз-
вития также готов предоставлять
кредиты тем, кто намерен заку-
пать оборудование, произведен-
ное в Исламской Республике.
Фонд финансирует до 85% заку-
пок путем депозитирования
средств в иранских банках.
Сейчас фонд заинтересован в рас-
ширении взаимоотношений с
организациями и институтами,
нацеленными на развитие отно-
шений в рамках БРИКС+.

В заключение участники дис-
куссии ответили на вопросы из
зала. В частности Дмитрий

Новиков рассказал о механизмах
внутри БРИКС, которые позво-
лят уравновесить интересы участ-
ников.

По мнению модератора меро-
приятия, влияние стран БРИКС
на мировую арену основано на
равноправии при принятии реше-
ний и создании многополярного
мира. Равноправные отношения
важны для мира, в отличие от
неравенства, которое может при-
вести к конфликтам и войнам.
Многополярность не гарантиру-
ет мира, как показали Первая и
Вторая мировые войны, но стра-
ны в БРИКС стремятся к справед-
ливому равенству в политике для
избежания этих рисков и дости-
жения самоценности на мировой
арене.

В адрес профессора Ву Юхуа,
прозвучал вопрос о системе соци-
ального рейтинга в КНР, кото-
рый является важным механиз-
мом руководящей Коммунисти-
ческой партии Китая. Представи-
тель Китая рассказал, что, нес-
мотря на критику западных парт-
неров за пропаганду успехов,
оценки ООН и Мирового Экс-
пертного Сообщества подтвер-
ждают успехи Китая в борьбе с
бедностью. Опыт Китая, китай-
ского народа и Компартии – важ-
ный вклад в развитие человече-
ского общества, в ликвидацию
масштабной, огромной бедности,
которая долгое время являлась

реалиями Китая. Эксперт при-
звал мировое сообщество внима-
тельно отнестись к моделям,
используемым Китаем, который
сегодня демонстрирует неверо-
ятные экономические успехи.

Главным вопросом модератор
выделил перспективы перехода к
единой системе расчётов БРИКС,
темы, которая отчасти звучала в
выступлениях.

Ответил на этот вопрос заме-
ститель помощника министра
иностранных дел Арабской
Республики Египет по делам
региональных экономических
организаций Хазем Заки. По его
мнению, для реализации этой
идеи требуется устойчивая плат-
форма для интеграции финансо-
вых систем.

В заключение модератор
отметил, что любая самая краси-
вая, привлекательная, прогрес-
сивная и перспективная идея не
может состояться, если в процес-
се реализации этой идеи не вклю-
чаются общества, экспертные
силы и научные центры.
Сегодняшняя научно-экспертная
дискуссия свидетельствует о том,
что внутри БРИКС экспертное
научное сообщество готово уча-
ствовать в поиске решения мно-
гочисленных проблем, которые
возникают на пути к успеху.

Галина Савинич 
записала ход дискуссии

Участники сессии искали отве-

ты на вопросы: как найти реше-

ние в период малочисленного

поколения 90-х, какие сектора

экономики наиболее заинтересо-

ваны в мигрантах, как создать

преимущества работы с русским

трудовым ресурсом для компа-

ний, отраслей и регионов, и поче-

му не удается оживить демогра-

фический рост в России.

В начале заседания модератор

сессии Андрей Павлов, президент

компании Zenden Group заявил,

что самозанятые порождают на

рынке труда хаос, возникающий в

том числе из-за права мигрантов

оформлять специальный налого-

вый режим. Это вредительское Андрей Павлов на сессии по миграции.                  Фото Г.Савинич 
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решение правительства, по мне-

нию президента компании Zenden

Group, особенно сейчас в демо-

графический кризис, при дефици-

те кадров, росте этнического кри-

минала и безбарьерном въезд в

Россию из бывших республик

СССР. Эксперт отметил, что госу-

дарственную поддержку нужно

оказывать только коренному

населению в исконно русских

поселениях. Он привел пример,

что на одного родившегося рус-

ского ребенка сбор налогов в 2024

году будет в 11 раз больше, чем в

2013-ом.

По словам Андрея Павлова,

рынок труда сломан. Коренное

население дискриминируют: биз-

несу выгоднее трудоустроить

мигранта с патентом, чем местно-

го жителя по Трудовому Кодексу.

В связи с этим важно, чтобы все

участники трудовых отношений

платили социальные налоги.

Андрей Афанасьев, военный

корреспондент, координатор

Русской общины, высказал мне-

ние о целесообразности профи-

лактики бытовой русофобии и

правового нигилизма на примере

«Русской общины». Специалист

по коммуникациям отметил, что

русский народ самый урбанизи-

рованный, из-за чего человек до

40 лет предоставлен сам себе в

вопросах социализации, собст-

венной безопасности и забыл о

своих русских традициях, в отли-

чие от приезжих, которые не

меняют свой образ жизни на

новой территории, так как их

поддерживает община. «Мы про

социальные методы решения про-

блемы. Концепция «Русской

общины» позволяет найти едино-

мышленников, где бы ты ни был

по праву того, что ты русский», –

говорит докладчик.

В созданных чатах координа-

торы увидели проблемы взаимо-

отношения русских с этническими

группами: от обидных высказы-

ваний и конфликтов в школах до

невозможности зайти в бизнес-

нишу, занятой диаспорой.

Андрей Афанасьев выделил

две тенденции в России. Первая –

русофобия внутри страны, когда

приезжие настроены против рус-

ских людей – государствообра-

зующей нации. Так в молодежных

субкультурах мигрантов популяр-

ны видеоролики публичного уни-

жения представителей другой

национальности. Подростки,

дети видят этот способ запугива-

ния и доминирования нерусских

над русскими. Вторая тенденция –

сформирована определенная

норма отношений. Русский маль-

чик не может общаться с узбек-

ской девочкой, а обратное, наобо-

рот, не пресекается. Люди не

боятся демонстративно пренебре-

гать общественными нормами –

начать драку на улице, запугать

ребёнка и т.д. «Мы не сеем враж-

ду между народами, а демонстри-

руем правильные ценности в

общественном дискурсе», – поды-

тожил докладчик.

Александр Гребенюк, замести-

тель директора по научной рабо-

те Высшей школы современных

социальных наук МГУ им. М.В.

Ломоносова заявил: “Трудовая

миграция – сложный процесс для

понимания и обсуждения. В ста-

дии его реформирования Россия

находится с 2006 года. За эти годы

не удается решить проблемы неза-

регистрированных мигрантов и

незнания их русского языка. В

2022 году на учет поставлены 16,9

млн. мигрантов. Из них – 11,8

млн. указали свою трудовую дея-

тельность. Минимум 2 млн. при-

езжих находятся в нелегальном

статусе – а это означает неуплату

налогов и потерю оценки рынка

услуг. Из России выведено 15,2

млн. долларов. По 2023 году дан-

ные закрыты, из-за чего эксперт-

ное сообщество потеряло инстру-

мент анализа трудовой мигра-

ции”.

Профессор призвал не повто-

рять французский опыт и посчи-

тать, сколько реально нужно тру-

довых мигрантов для того, чтобы

Андрей Афанасьев на сессии по миграции.                  Фото Г.Савинич 

Александр Гребенюк на сессии по миграции.                  Фото Г.Савинич 
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перейти к оргнабору. Он обозна-

чил, что главная задача – не при-

везти в страну людей, а повысить

производительность труда за счет

новых инновационных техноло-

гий. Для контроля потока миг-

рантов нужна активная цифрови-

зация – личный кабинет, цифро-

вые паспорта. Русский язык дол-

жен быть государственным в

странах – миграционных доно-

рах. Детям мигрантов нужна

дополнительная дошкольная под-

готовка для адаптации в русском

обществе.

Роман Юнеман, глава обще-

ственно-политического движения

«Общество. Будущее» привел в

пример опыт Германии в мигра-

ционной политике. Немецкий

путь с 1950-х годов по настоящее

время – это продолжение при-

влечения трудовых мигрантов,

либерализация миграционного

законодательства, интеграция

мигрантов, прием беженцев из

гуманитарных соображений. С

началом нулевых немецкий пас-

порт стали выдавать по праву

рождения, немцы либерально

относятся к двойному граждан-

ству, не ведется отдельный учет

переселенцев. С одной стороны,

это привело к росту населения

Германии, а с другой – каждый

третий житель имеет миграцион-

ные корни. В отдельных городах

40% населения – это люди без

немецкого паспорта.

В России за 2023 год выдано

переселенцам 700 тыс. российс-

ких паспортов. «Мы критикуем

Германию за либеральную пози-

цию, но выдаем гражданство

боль-ше, чем они», – заверил экс-

перт.

Что делать нам, чтобы не

допустить ошибки Германии:

ограничить инокультурную миг-

рацию, пересмотреть выданные

паспорта, не разрешать компакт-

ного расселения, выбрать модель

привлечения мигрантов и интег-

рировать оставшихся.

Юрий Крупнов, председатель

Наблюдательного совета Инсти-

тута демографии, миграции и

регионального развития выразил

прямо противоположное мнение

предыдущим выступавшим

Андрею Афанасьеву и Роману

Юнеману.

«За 20 лет ситуацию довели до

бытового ужаса: бей мигрантов –

спасай Россию, и все будет заши-

бись, – трактует современную

повестку эксперт. – К чему это

приведет? Мы станем мигрантами

в своей стране, если будем созда-

вать русские общины в России.

Давайте развивать станкострое-

ние, авиастроение, космос, менять

мир, а не прятаться в своих горо-

дах». Он считает, что русским

нужно действовать в масштабах

планеты и вернуться в реаль-

ность. Прежде всего, нужно

понять, кто манипулирует обще-

ственным мнением и вбрасывает

подобные примитивные идеи.

Также эксперт считает, что нельзя

ставить демографию и миграцию

на одну позицию. С 2019 года

после внесенных в демографиче-

скую политику изменений демо-

графией стали называть вос-

производство собственного ко-

ренного населения. Суть простая

– нужны семьи с 3-4 детьми, но

это уже другой вызов.

В заключение Андрей Павлов
встал на защиту позиции Андрея

Афанасьева, подчеркнув, что в

миграционной политике сильно

развита коррупция. Община за-

щищает своих членов в прокура-

торе, налоговых органах и других

инстанциях, поэтому особенно

важен и нужен силовой контроль

и официальное трудоустройство

мигрантов. В миграционной

сфере порядок наводится запрети-

тельными мерами за 3 месяца, а в

демографии все в разы сложнее.

Андрей Павлов предложил запре-

тить мигрантам оформлять само-

занятость, патенты, работать в

потребительских секторах, полу-

чать российское гражданство,

социальные льготы, материнский

капитал и прочие субсидии.

Разрешить им работать только по

трудовому договору и по нему

быть «привязанным» к работода-

телю, который нанимает мигран-

тов по квоте. При этом приезжие

обязаны платить социальные

налоги наравне с российскими

гражданами. Эти меры помогут

защитить собственный рынок,

коренное население, его доходы и

способствовать соблюдению тру-

дового законодательства.

Александр Лебедев

Роман Юнеман на сессии по миграции.                  Фото Г.Савинич 

Юрий Крупнов           Фото Г.Савинич 
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Московский Экономический

Форум — это международный

форум, сообщество экспертов и

программа развития.

Основная цель МЭФ — созда-

ние условий для комплексного

развития российской цивилиза-

ции путем созидательного подхо-

да в экономике и социуме.

Московский Экономический

Форумв этом году проводился 11

раз.  За это время на форуме

выступили 10000 участников из

35 стран. Было проведено поряд-

ка 200 мероприятий. 

“Московский экономический

форум создавался как альтерна-

тива повестке глобалистов.

Жизнь показала, что идеи МЭФ

становятся все более востребо-

ванными. Это единственный в

мире экономический форум, на

котором говорят не о прибылях,

а о возможностях для людей”, -

отметил по итогам МЭФ-2024

председатель форума Константин

Бабкин. «На зарубежных фору-

мах, да и на наших, зачастую,

превалирующий голос имеют

глобалисты. Они говорят о доми-

нировании Запада, управляемом

хаосе, по крайней мере, его под-

разумевают, говорят о нестабиль-

ности, сдерживании. На нашем

форуме ставится задача сохра-

нить разнообразие культур,

сохранить традиции народов. Не

перекрасить мир в один цвет, а

развивать региональную коопе-

рацию и дать всем народам и

каждому человеку равные воз-

можности», сказал в заключение

Форума Константин Бабкин.

В противовес глобалистским

подходам эксперты и участники

МЭФ видят, что Россия и другие

страны могут перейти к длитель-

ному периоду развития экономи-

ки, поднять уровень жизни лю-

дей, создав более справедливое

общество. Мир сохранит свою

мультикультурность и станет

гораздо более безопасным и ком-

фортным для всех, предоставив

новые возможности миллиардам

жителей планеты. В этом и зак-

лючаются идеи Московского эко-

номического форума.

Цифры Форума
В работе МЭФ-2024 приняли

участие свыше 1600 человек,

работали более 250 журналистов,

в том числе представители евро-

пейских, азиатских и ближневос-

точных СМИ.

За два дня с докладами высту-

пили более 100 спикеров из 20

стран: Индия, ЮАР, Китай,

Бразилия, Казахстан, Узбекис-

тан, Германия, Армения, Египет,

Иран, Белоруссия, Азербайджан

и др. Среди постоянных экспер-

тов форума: представители круп-

ной промышленности, экономи-

сты, деятели культуры, академи-

ки и представители отраслевых

ведомств. 

Программа форума включала

4 пленарные дискуссии, 14 тема-

тических круглых столов и сессий. 

Участники обсудили вопросы,

связанные с промышленной,

социальной и банковской поли-

тикой, финансовыми ресурсами,

развитием сельских территорий и

регионов, БРИКС, миграцион-

ную и демографическую полити-

ку, ситуацию на Ближнем

Востоке, ESG-повестку и многие

другие вопросы.

Наша газета на протяжении

всех 11 лет освещала работу

МЭФ. И в этом году нами также

были опубликованы текстовые,

фото и видео материалы.

Подробно с ними можно озна-

комиться по следующим ссылкам:

1) видео 72 выступлений в

плей листе по этой ссылке

https://www.youtube.com/playli

s t ? l i s t = P L l I l y G - e _ e F y a c -

3QRPFL3PO0OkObJsIW

2) текстовые публикации

https://savinich.ru/mef-2024/

3) 7 альбомов, более 270 фото-

графий пленарных заседаний и

секций: clck.ru/3FQNqq

4) в 7 социальных сетях была

опубликована информация о

МЭФ 2024.

Александр Лебедев

Московский экономический форум: итоги


